
ECONOMÍA
84  DOMINGO, 26 DE FEBRERO DE 2023    economia@elcolombiano.com

“Esperemos al Plan de Desarrollo 
para analizar las oportunidades”
El presidente de 
ISA, Juan Emilio 
Posada, explica en 
diálogo con EL 
COLOMBIANO 
cómo la 
transportadora de 
energía asume las 
ideas del gobierno 
Petro en materia 
eléctrica.

Por FERNEY ARIAS JIMÉNEZ 
 

En tiempos de la transición 
energética y en los que el 
actual gobierno de Gusta-

vo Petro tiene como bandera 
rebajar tarifas del servicio de 
electricidad a los consumido-
res e incluso plantea “demo-
cratizar la generación”, los 
grandes jugadores del sector 
como Interconexión Eléctrica 
(ISA), dedicado al negocio de 
transmisión, procura incorpo-
rar y adaptar a sus planes esas 
iniciativas. 

Mientras las ideas que se 
promueven desde agosto pa-
sado se concretan, la compa-
ñía en la cual Ecopetrol tiene 
el 51,41% de las acciones, pre-
sentó los resultados de su 
ejercicio en 2022 cuando sus 
principales cuentas crecieron 
a dos dígitos, reportando 
$13,4 billones en ingresos y 
$2,2 billones en utilidades 
(ver gráfico). 

En conversación con este 
diario, el presidente de ISA, 
Juan Emilio Posada, explicó 
algunos de los planes que de-
sarrollará la empresa este año 
en Suramérica, y entregó de-
talles de las operaciones e hi-
tos que alcanzó el año ante-
rior en los negocios de ener-
gía e infraestructura vial (ver 
Para saber más). 

 
Aunque ISA está en el negocio 
de transmisión, ¿qué se debe 
entender cuando el presidente 
Petro dice que hay que democra-
tizar la generación de energía? 
“Eso es resultado de una lectu-
ra de lo que está ocurriendo 
en el mundo energético. La 
energía eléctrica se está des-
centralizando con todas las 
fuentes de energía renovable 
no convencional distribuidas. 
Las grandes fuentes, por lo 
menos en Colombia, siguen 
siendo aquellas ubicadas en 

sitios como La Guajira, que re-
quieren más líneas de trans-
misión y la repotenciación de 
las líneas de transmisión. Es 
un hecho que hay pequeñas 
fuentes distribuidas de ener-
gía, entre plantas solares, eóli-
cas o con biomasa que pueden 
tener y deben tener la partici-
pación de las comunidades. 
Me parece que es todo un eco-
sistema energético totalmente 
compatible y para que tenga 
resiliencia, seguramente, va 
necesitar interconexión con el 
sistema nacional, es decir esas 
personas serán tanto compra-
doras de energía eléctrica 
como vendedoras, lo que lla-
man los prosumidores”. 

 
Corrido casi el primer bimestre 
de este 2023, ¿qué se está vien-
do en el negocio? 
“Nuestro ebitda en este año 
será mejor que el del año ante-
rior y la utilidad neta la pro-
yectamos en un mejoramien-
to entre el 10% y el 15%, asu-
miendo que el mundo se va a 
comportar de una forma que 
no signifique grandes disrup-
ciones en la economía o en la 
forma en que percibimos los 
ingresos”.  

 
¿Y qué disrupciones podrían 
sorprendernos este año? 

“Los cisnes negros sí existen, 
lo difícil es adivinar cuál o 
cuáles van a ser. Ojalá que no 
ocurran este año. Hemos visto 
que hay unas ventanas de re-
calculo de las fórmulas de 
compensación y tarifas en los 
servicios de transmisión eléc-
trica en algunos países, y no-
sotros ya incorporamos el 
probable resultado de esos 
ejercicios por parte de los go-
biernos en nuestras proyec-
ciones financieras”. 

 
Una de las banderas del go-
bierno de Gustavo Petro es ba-
jar tarifas de energía. ¿Qué ha 
hecho ISA como uno de los 
grandes eslabones de la cade-
na del sector eléctrico, para su-
marse a esa idea? 
“La transmisión de energía de 
alto voltaje representa el 6% 
de la factura de un consumi-

dor final. Nosotros participa-
mos en el pacto voluntario de 
reducción y tarifas justas. Se-
guimos participando de eso 
aplicando la tarifa más baja 
entre la afectada por el Índice 
de Precios al Consumidor 
(IPC) o el Índice de Precios al 
Productor (IPP) y seguimos 
aportándole argumentos téc-
nicos a las autoridades para 
que lleguemos a un indexador 
del sector eléctrico que se 
ajuste más a las particularida-
des de la industria. Estamos 
muy pendientes aportándole 
a esa solución en forma tal 
que se proteja no solamente la 
asequibilidad de la energía 
eléctrica por parte de los habi-
tantes, sino también que haya 
suficiente dinero para invertir 
en las infraestructuras que re-
querirán nuestros hijos y 
nuestros nietos”.  

 
¿Cuánto le ha costado ese es-
fuerzo a la compañía? 
“En total, proyectado para un 
periodo de 12 meses, unos 
$260.000 millones”.  

 
¿Cómo se recupera o compensa 
ese dinero? 
“Creemos que hubo tal distor-
sión en el crecimiento desafo-
rado del IPP que lo correcto sí 
era entonces que ese indexa-

dor, que estaba teniendo unos 
crecimientos que no tenían 
nada que ver con la realidad 
de la industria, fuese corregi-
do. Nos sentimos absoluta-
mente cómodos por el mo-
mento mientras se consigue 
un indexador técnico para la 
industria de la energía eléctri-
ca. No buscamos la recupera-
ción de ese delta que dejamos 
de recibir”.  

 
El Plan Nacional de Desarrollo 
(PND) abre alguna posibilidad 
de que en el futuro ISA pueda 
integrar proyectos de genera-
ción, teniendo así un espectro 
más amplio de acción,  
¿cómo estarían articulando 
esa iniciativa? 
“En caso de que el PND permi-
ta ese tipo de integración ver-
tical, estaríamos puliendo 
unos análisis que venimos 
realizando desde hace años 
frente a oportunidades que 
vayan más allá de la mera 
transmisión de alto voltaje en 
Colombia y, ahora dentro del 
grupo Ecopetrol, estaríamos 
desarrollando esos estudios 
incluyéndolos dentro del pro-
ceso de formulación de la Es-
trategia 2040. De modo que 
primero esperemos qué saldrá 
del Plan Nacional de Desarro-
llo y ahí identificaremos y 

““Los cisnes negros sí 
existen, lo difícil es 
adivinar cuál o 
cuáles van a ser. 
Ojalá que no ocurran 
este año”.

Juan Emilio Posada 
es el presidente de 
ISA, empresa que el 
año anterior conta-
bilizó ingresos por 
$13,4 billones y sus 
ganancias sumaron 
$2,2 billones. FOTO 
CORTESÍA



DOMINGO, 26 DE FEBRERO DE 2023 ECONOMÍA 85

DESEMPEÑO DE ISA EN 2022  

Fuente: ISA. Infografía: EL COLOMBIANO © 2023. JT

Dividendos
Pesos por acción

2022
2023

$749

$1.742
Variación

+133%

Ingresos

13
,4

1,
7

11
,2

Utilidad neta

2,
2

Resultado positivo
En billones de pesos 2021 2022

LA COOPERATIVA DE HOSPITALES 
DE ANTIOQUIA – COHAN

AÑO 2023 - 2025

Invita a las personas jurídicas y naturales, que presten el servicio de Revisoría 
Fiscal para la vigencia 2023 al sector de la economía solidaria, a presentar sus 
propuestas.

Presentación: Las propuestas podrán ser presentadas entre el 26 de febrero de 
2023, hasta el 06 de marzo a las 17:00 horas, dirigidas a la Asamblea General de 
Asociados - Carrera 48 No. 24-104 Avenida Los Industriales - Medellín. Teléfono 
(604) 605 49 49.

Contenido de la propuesta: Las personas naturales o jurídicas interesadas en 
presentar sus propuestas deberán cumplir los siguientes requisitos:

Los proponentes deberán presentar sus propuestas de tal manera que contengan: (i) 
metodología de trabajo (ii) número de visitas e informes de revisoría, (iii) valor de la 
propuesta incluido IVA, (iv) personal destinado al ejercicio de la revisoría fiscal 
acorde con las necesidades de la Cooperativa, anexando hojas de vida, fotocopias de 
la tarjeta profesional, cédula de ciudadanía, certificado de antecedentes 
disciplinarios, certificados de antecedentes fiscales, (v) certificados de experiencia 
del proponente en revisoría fiscal para el sector de la economía solidaria, (vi) 
certificado de experiencia en la implementación de Normas Internacionales de 
Contabilidad (NIFF), (vii) certificado de competencias de los profesionales en Normas 
Internacionales de Auditoría (NIA), emitido por instituto calificado.

Presupuesto oficial: Los valores de las propuestas no podrán ser superiores a siete 
salarios mínimos mensuales legales vigentes (7SMMLV), sin IVA incluido.

Designación de revisor fiscal: La designación del revisor fiscal se llevará a cabo el 
24 de marzo de 2023 y la decisión será comunicada a todos los proponentes.

PARA SABER MÁS 

LOS PROYECTOS EJECUTADOS POR ISA

Se destacó en Colombia la puesta en operación 
de la línea Cerromatoso-Chinú-Copey y la su-
bestación El Río. En Brasil, la entrega del primer 
proyecto de almacenamiento de energía en bate-
rías a gran escala. Se estima que estos proyec-
tos, en conjunto, generarán ingresos anuales por 
US$167 millones y sumaron más de 2.200 kiló-
metros de circuito a la red de transmisión. 

En el negocio de vías, como aporte a la diversifi-
cación del portafolio, se destacó la instalación 
del free flow (cobro electrónico) en el peaje 
Troncal Quinta en la Ruta 5 en Chile, la principal 
arteria vial de ese país, mejorando el flujo del 
tránsito y la conectividad.  
En Colombia, se cumplió el primer año de opera-
ción de Ruta Costera.

“En 2023 invertimos 
recursos por $4,1 
billones, esa fue la 
ejecución de 
inversiones que ya 
habían sido 
comprometidas”.

priorizaremos las oportunida-
des que resulten”.  

 
¿De alguna manera ese sería 
un regreso al pasado, enten-
diendo que hace algunos años 
se decidió que ISA separara el 
negocio de transmisión del de 
generación, que fue el origen 
de Isagén? 
“Eso ocurrió en otro contexto, 
en otra coyuntura hace mu-
chos años y ya el mundo ha 
cambiado. Creo que eso es lo 
que está identificando el Go-
bierno, y es que ante una mu-
cha mayor presencia de juga-
dores en el mercado están en-
contrando viable y convenien-
te para los colombianos, para 
el consumidor final, que haya 
más jugadores en toda la cade-
na de valor. Eso es lo que in-
terpretamos nosotros de la 
iniciativa del Gobierno”. 
 
De cara al próximo relevo en la 
presidencia de Ecopetrol, su 
casa matriz, ¿qué pasará en ISA 
y con usted como presidente de 
la compañía? 
“Felipe Bayón es un miembro 
patrimonial de la junta direc-
tiva de ISA, entonces, segura-
mente en la asamblea de ac-
cionistas, el 29 de marzo, Eco-
petrol nominará y propondrá 
una persona que reemplace a 
Felipe en ese renglón de 
miembro patrimonial. Hasta 
ahí puedo yo avizorar qué 
acontecerá, porque el resto 
son decisiones de la junta di-
rectiva de ISA”.  
 
¿Y cómo fue su llegada a esta 
compañía, entendiendo que su 
nombramiento se dio en un mo-
mento en el que teníamos otro 
gobierno?  
“Esta es una organización ab-
solutamente profesional, la 
trayectoria de ISA ha sido de 
excelencia, combinada con 
calidez en el ser humano. Mi 
proceso de selección duró 
desde noviembre de 2021 a ju-
nio de 2022, y este fue un pro-
ceso absolutamente riguroso, 
gerencial y profesional, que 
me genera mucha satisfac-
ción. La organización me aco-
gió como si fuéramos amigos 
de toda la vida”.  

 
¿Qué resalta de los resultados 
del año anterior?  
“La utilidad neta de $2,2 billo-
nes de pesos que fue 32% más 
alta que la del año 2021, y 22% 
más alta de la meta que nos 
habíamos trazado para el año 
anterior”.  

 
Con esa cifra, ¿cómo se retribui-

rá a los accionistas? 
“Los buenos resultados en 
ingresos, en ebitda, y en re-
torno sobre el capital nos 
permite tener un saldo de 
caja de $6,2 billones al cierre 
del 2022. Todo eso, más los 
bajos niveles de endeuda-
miento de la empresa, pro-
yectados para este 2023, nos 
llevan a que lo prudente con 
los accionistas es no sola-
mente distribuir un dividen-
do ordinario de aproximada-
mente un 45% de la utilidad 
del año pasado ($891 por ac-
ción), sino que encontramos 
la oportunidad de llegar has-
ta el 88% del total de las utili-
dades del año 2022, y ofrecer 
un dividendo extraordinario 
($851) a los accionistas”.  

 
Entendiendo que esta es una 
compañía que hace presencia 
en Sudamérica, ¿dónde se com-
portaron mejor los negocios?  
“Se comportaron bien en to-
dos los países, en particular 
en Brasil, donde hemos teni-
do éxito en las licitaciones, 
así como en la velocidad de 
ejecución de los proyectos. 
También en vías en Chile nos 
ha ido muy bien en la veloci-
dad de ejecución de los pro-
yectos, pero Brasil fue un 
país donde tuvimos muy 
buenos resultados”.  

 
¿Cuánto invirtió la compañía del 
año anterior?  
“Invertimos $4,1 billones, 
esa fue la ejecución de inver-
siones que ya habían sido 
comprometidas”.  

 
 ¿De ese monto, cuál fue el 

proyecto insignia? 
“Fueron unas líneas eléctricas 
y unas mejoras en Brasil, y el 
proceso de construcción de 
una línea de transmisión eléc-
trica en Chile”.  

 
La empresa contempla un plan 
de inversiones a 2030 de $22,4 
billones, ¿cómo se desagrega 
ese número?  
“Está proyectado invertir el 
52% de esa cifra en Brasil, y 
eso incluye la porción que 
aparece consolidada en nues-
tro estado financieros, pero 
que realmente no es nuestro y 
se da por el cálculo del capital 
social que tenemos en CTEEP. 
El siguiente país es Colombia 
con un 25%, Chile con 15% y 
Perú 8%”.  

 
Pero, para este año ISA tiene en 
el radar millonarias oportunida-
des de negocio, ¿qué es lo que 
se está viendo y qué podría cap-
turar de esa opciones?  
“Hemos identificado iniciati-
vas compatibles con la estrate-
gia ISA que ascienden a 
US$21.000 millones. De esas 
oportunidades, el 74% está en 
el negocio de transmisión de 
energía y el 26% en vías. No 
pretendemos ganarnos todos 
los US$21.000 millones, y se-
remos muy selectivos. Cada 
año estamos siendo adjudica-
tarios o firmando negocios 
con clientes grandes bilatera-
les de alrededor de US$1.200 
millones. Las oportunidades 
grandes las ofrece Brasil en un 
51%. Y luego está Chile, donde 
habrá oportunidades por 
US$900 millones en transmi-
sión de energía y por 
US$4.300 millones en vías. Pa-
sando luego a Colombia con 
posibilidades de US$2.000 mi-
llones en transmisión eléctri-
ca y estimamos US$1.200 mi-
llones en concesiones viales. 
En Perú esperamos licitacio-
nes para transmisión de ener-
gía por US$1.100 millones”.  

 
En Colombia hemos visto que en 
las últimas semanas por deci-
sión del Gobierno se suspendió 
el pago del peaje en la Ruta 
Costera, concesión de ISA, ¿cuál 
es el efecto?  
“Gracias a una de sus cláusu-
las y dado que el Gobierno de-
cide subsidiar el peaje, ISA re-
cibe ese dinero cada trimestre. 
Ese peaje estaba siendo subsi-
diado en unos $4.000 pesos, y 
cuando el Gobierno suspende 
el cobro lo que ocurre es que 
el giro trimestral que nos va a 
llegar va a ser mayor. Ya no va 
a ser por el equivalente a los 

$4.000 pesos, sino por unos 
$6.250. Así que estamos abso-
lutamente protegidos”.  

 
 ¿Mantiene ISA encendido el ra-
dar para hacerse a futuras con-
cesiones viales en Colombia?  
“Nuestra estrategia de creci-
miento tanto en transmisión 
eléctrica como en vías incluye 
tener el radar prendido, para 
oportunidades de fusiones y 
adquisiciones”. 

 
¿Se está contemplando alguna 
emisión para financiar a ISA 
este año o se está contemplan-
do algún programa de recom-
pra de acciones? 
“El flujo de caja de la empre-
sa y de dividendos que recibe 
de sus filiales nos lleva a pro-
yectar que el saldo de caja al 
cierre de 2023, después de 
distribuido el dividendo ex-
traordinario, va a seguir sien-
do muy saludable, sólido y 
no necesitamos hacer emi-
siones en el mercado de capi-
tales. Es más, nuestro indica-
dor de deuda va a ser mejor 
al cierre de 2023 de lo que fue 
al término del año pasado. 
Siempre estamos evaluando 
posibilidades de crearle valor 
a los accionistas es una de 
nuestros tres vértices de la 
estrategia valor sostenible, y 
el análisis sobre si es oportu-

no, conveniente, prudente y 
posible iniciar un programa 
de readquisición de acciones 
propias, es un análisis per-
manente y ahí lo tenemos 
pendiente. Por el momento, 
lo que hemos propuesto es la 
distribución de un dividendo 
extraordinario”.  

 
En el caso de Chile ya están lle-
gando a su fin las concesiones 
viales que en el pasado asumió 
la compañía, ¿con el final de 
Ruta del Bosque qué sigue?  
“Esa es una concesión que 
entregamos hace poco. Lo 
afortunado en el caso de Chi-
le es que cada que el Gobier-
no identifica inversiones adi-
cionales para beneficio de los 
usuarios, esas inversiones 
que son en seguridad, en fa-
cilidades para los usuarios, 
en vías de servicio o peajes 
automáticos, son inversiones 
que van dándole más vida a 
la concesión. Por ejemplo, 
hay nuevas obras de seguri-
dad normativa en la Ruta del 
Maipo, que es la principal en 
Chile, por US$55 millones”  ■

“Nuestra estrategia 
de crecimiento 
incluye tener el radar 
prendido, para 
oportunidades de 
fusiones y 
adquisiciones” . 

Escuche en el 
Arranque especial 
la entrevista con el 
presidente de ISA, 
Juan Emilio Posada.


